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I. Соловки в зеркале прессы

В Сочи началиСь Дни СолоВкоВ
11 мая 2014 года в Художественном музее Сочи 

митрополит Екатеринодарский и Кубанский Исидор 
возглавил торжественное открытие передвижной 
выставки Соловецкого музея-заповедника и Соло-
вецкого монастыря. С нее в городе стартовали Дни 
Соловков, которые завершатся концертом «Солов-
ки: златая цепь времен» 27 мая в Зимнем театре.

«Идея создания передвижной выставки возник-
ла и была реализована в 2010 году. Я хотел расска-
зать согражданам об истории России, которая за-
архивирована в природе и монастырях Соловков», 
– рассказал корреспонденту «Кавказского узла» 
заместитель директора по экспозиционному, ин-
формационному обеспечению и образовательной 
деятельности Соловецкого музея-заповедника Олег 
Волков. 

По его словам, «лагерный период на Соловках 
отразился в воспоминаниях многих заключенных, 
которые удалось собрать и сохранить».«Придя на 
выставку, сочинцы сами смогут оценить обстановку 
тех лет, прочитав записки заключенных, их воспо-
минания, а также увидев расстрельные списки. Так 
в один день на Соловках было расстреляно более 
500 человек. И эти списки «одного дня на Солов-
ках» мы приводим в экспозиции нашей выставки», 

– отметил Волков, который лично принимал уча-
стие в монтировании выставки в сочинском Худо-
жественном музее.

По его словам, «с 9 по 27 мая в Сочи пройдут 
Дни Соловков». «Цель мероприятия – познакомить 
гостей и жителей города с богатым соловецким на-
следием», – пояснил замдиректора музея-заповед-
ника. 

В программу дней, по данным организаторов, 
также входит презентация книжной серии «Вос-
поминания соловецких узников», передача истори-
ческих и репринтных книг о Соловках библиотекам 
и музеям Сочи, концерт «Соловки: златая цепь вре-
мен». Одним из центральных событий программы 
будет выставка «Соловки: Голгофа и Воскресенье».

В концерте примут участие народный артист 
России Евгений Стеблов, солист Мариинского теа-
тра народный артист России Михаил Кит, протоди-
акон Николай Платонов, братский хор Соловецкого 
монастыря. На нем прозвучат духовные песнопе-
ния, классические музыкальные произведения, пес-
ни русских композиторов, отрывки из житий святых, 
воспоминания заключенных Соловецкого лагеря. 

Выставка «Соловки: Голгофа и Воскресенье» 
создана в 2008 году по благословению Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла. «Она экспониро-

валась в Москве, Санкт-Петербурге, Архангельске, 
на Соловках, в Нижнем Новгороде, Сарове, Петроза-
водске, в Пушкинских Горах, постоянно обогащаясь 
новыми материалами», – отметил Волков. 

По его словам, на выставке «в современной и 
наглядной форме представлена шестивековая исто-
рия Соловецкого монастыря, его трагическая судьба 
в XX столетии и современное возрождение». 

«Выставка рассказывает о духовных традициях, 
хозяйственных технологиях, морской и воинской 
доблести, архитектуре, художественном убранстве, 
книжности, а также выдающихся людях, которые 
создали и отстояли духовную твердыню Русского 
Севера», – заключил Олег Волков.

Директор Сочинского художественного музея 
Петр Хрисанов считает выставку сСоловков, которая 
проходит в Сочи впервые, уникальной и приглашает 
всех, кого интересует история страны, посетить ее. 

«В составе экспозиции – иконы, картины, копии 
документов, видео-презентации, фотографии, под-
линные предметы периода Соловецкого лагеря осо-
бого назначения. Экскурсии по выставке будут про-
водить сотрудники Соловецкого музея-заповедника 
и Соловецкого монастыря», – рассказал Хрисанов.

По данным организаторов, выставка продлится в 
Сочи до 23 мая. Затем она переедет в Крым, в город 
Севастополь.

«РуССкий СеВеР на юге: В Сочи начала  
Работу уникальная ВыСтаВка». ПублИКацИя 
ИНтЕрНЕт-ИздаНИя МаКС-Портал

Шесть веков истории Соловецкого монастыря – 
в одной экспозиции. Здесь старинные иконы, кар-
тины, фото– и видеоматериалы. Подлинные пред-
меты, сохранившиеся еще с того времени, когда на 
Соловках был лагерь особого назначения. 

Исидор, митрополит Екатеринодарский и Ку-
банский:

«Я бывал неоднократно на Соловках, и когда я 
был там еще в советское время, это был всего лишь 
музей под открытым небом, ни монастырь не дей-
ствовал, монахов не было, молитв не совершалось. 
Но все равно ощущалась молитва, благодатное ме-
сто, и присутствие здесь святых людей, прах кото-
рых лежит, которые освятили это место своими сто-
пами и полили своей кровью».

Сегодня отправиться на возрожденные Соловец-
кие острова и познакомиться с их историей удается 

не каждому. Поэтому в 2010 году к 20-летию воз-
рождения Соловкови задумали передвижную вы-
ставку. За почти 4 года, не покидая своих городов, 
на Соловках побывали тысячи россиян. И в каждом 
новом городе организаторы находят связь с истори-
ей Соловецких островов.

архимандрит Порфирий, Наместник и игумен 
Соловецкого монастыря:

«Протоиерей Эмилий Руднев – уроженец кубан-
ской земли, он похоронен у нас, последние дни сво-
ей жизни отдал, трудясь на Соловках». 

И такие истории – почти в каждом городе. Ведь 
в советское время количество заключенных на Со-
ловках исчислялось десятками тысяч.

анатолий Пахомов, глава администрации 
г.Сочи:

«Это напоминание истории: и о хорошей исто-
рии православия, и о тех временах, когда страна ис-
пытывала страх, когда было несчастье. Это хороший 
урок истории, чтобы никогда в жизни нашей страны 
это не повторилось».

«СВязь ВРеМен чеРез СолоВки». ПублИКацИя 
ИНтЕрНЕт-ИздаНИя «СоЧИНСКИЕ НовоСтИ»

Соловки, как две стороны медали – эпохи со-
зидания, начиная с XV века, и времени разрушения 
– 20-40-х годов ХХ века, и вслед за ним – десятиле-
тия забвения… Так можно разделить историю этого 
уникального места. Впрочем, деление весьма услов-
но – связь времен нерушима. И выставка«Соловки: 
Голгофа и Воскресение. Наследие Соловков в про-
шлом, настоящем и будущем России» тому под-
тверждение.

Выставку привез в Сочи архимандрит Порфирий, 
просветитель, наместник и игумен Соловецкого Спа-
со-Преображенского ставропигиального мужского 
монастыря, директор Соловецкого государственно-
го историко-архитектурного и природного музея-
заповедника, в котором находятся 270 памятников 
федерального значения, в том числе – под охраной 
ЮНЕСКО.

– На Соловки непросто добраться даже сегодня, 
– говорит он. – Но духовное, культурное и матери-
альное наследие должно работать, людям необхо-
димо прикоснуться к нему не только информаци-
онно, но и эмоционально. Поэтому мы стараемся 
предоставить эту возможность в рамках передвиж-
ной выставки.

III. События в России
Индекс счастья в России достиг 25-летнего максимума 13

Результаты опросов жителей России и Украины 13

IV. за рубежом
Москва с уважением относится к решению участников референдума на Украине 14

«Как бы ни было трудно, надо искать пути понимания и примирения». Интервью главы 
пресс-службы уПц МП в.С. анисимова радио «радонеж» 16

«Закон против дискриминации в Грузии: церковь не согласна». Публикация русской службы 
би-би-Си 20

Заявление о том, что «Великобритания – христианская страна», подвергли критике 22

«Гонения на христиан». Публикация газеты «Московская правда» 22
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Благочестивые изобретатели
В XV веке на одном из островов Соловецкого ар-

хипелага в Белом море поселились монахи. И по-
том, в течение шестисот лет, в этом месте создава-
лась, можно сказать, уникальная цивилизация. Она 
на многие десятки лет опередила европейскую и 
оказала решающее влияние на развитие всего се-
верного побережья. Уже в XVI столетии стали воз-
водиться уникальные по архитектуре сооружения 
– без архитекторов, автокранов, проектов и согла-
сований, как это принято сегодня. Здесь была соз-
дана гениальная система водоснабжения, в рамках 
которой 65 озер были соединены каналами, и вода 
прямотоком поступала в специальное накопитель-
ное озеро. Она использовалась для питья и приго-
товления пищи, вращала мельничные колеса. 

– Поморы очень многое позаимствовали с Со-
ловков: многочисленные приемы и методы сель-
ского хозяйства, домашнего быта. Остров был не 
только средоточием православия, благочестия, но 
и изобретательства: уже в XVII веке, раньше, чем в 
Европе, здесь появилось центральное отопление и 
канализационные сети! Первая на огромном Севере 
электростанция тоже начала работать на Соловках. 
Соловецкие острова представляли собой сложно 
организованную хозяйственную систему.

Многие исторические события отразились в 
истории Соловков. Трагичен конец 8-летнего Со-
ловецкого сидения, в течение которого монастырь 
успешно оборонялся от правительственных войск. 
Его вехи запечатлены в сказании о соловецких 
старцах.

Князь Пожарский понимал, что он спокойно мо-
жет идти на Москву из Нижнего Новгорода, не опа-
саясь нападения неприятеля со спины, с севера, от 
шведов. Потому что с этой стороны в роли военного 
форпоста выступал Соловецкий монастырь.

Царь Петр I любил и ценил Соловки, дважды по-
бывал здесь.

В годы Крымской войны в XIX веке два англий-
ских военных судна в ответ на отказ сдаться обстре-
ляли остров.

– Выпущенных снарядов и ядер хватило бы 
сжечь шесть городов, по словам капитана одного 
из фрегатов, – рассказал архимандрит Порфирий. 
– Немногочисленным же защитникам Соловков по-
кровительствовали силы небесные. Непрерывно 
ходил крестный ход, и все снаряды либо отскаки-
вали от стен, либо перелетали, и ни один человек 

не был убит. Первым же выстрелом обороняющиеся 
попали в корабль.

В разделах выставки в современной и нагляд-
ной форме представлена шестивековая история Со-
ловецкого монастыря, его трагическая судьба в XX 
столетии и современное возрождение.

Это настоящее повествование о духовных тра-
дициях, хозяйственных технологиях, морской и 
воинской доблести, архитектуре, художественном 
убранстве, книжности, а также о выдающихся лю-
дях, которые создали и отстояли духовную тверды-
ню русского Севера. В составе экспозиции – ико-
ны, картины, копии документов, видеопрезентации, 
фотографии, подлинные предметы периода Соло-
вецкого лагеря особого назначения. Выставка по-
вествует также о подвижниках благочестия в раз-
ные века.

Собор из 50 соловецких святых в ХХ веке попол-
нился собором великомучеников и исповедников 
соловецких.

Пилотный концлагерь
Тогда, в 1923 году, правительством СССР было 

принято решение об основании здесь лагеря при-
нудительных работ.

– Это был первый концлагерь, пилотный проект, 
как сейчас сказали бы, из которого выросла вся си-
стема ГУЛАГа, – рассказал архимандрит Порфирий.

Казалось бы, это совершенно другая история, 
однако в дореволюционном существовании Солов-
ков и их агонии советских времен удивительно мно-
го общего.

– Наш концерт, который пройдет в конце мая, 
мы назвали «Соловки: златая цепь времен». Есть 
удивительное единство между первым и вторым 
периодами. Это как две стороны медали. Если в 
первом утверждались созидательные ценности, и 
дух православный творил чудесные формы, то во 
время гонений он отстаивал свою истину, духовное 
наследие.

Вехи новой, советской истории, разрушительной 
дляСоловков, потрясают.

Вот постановление Совета народных комиссаров 
СССР об организации лагеря принудительных работ. 
А вот рапорт об исполнении приказа о расстреле 
1111 человек. Его выполнили двое.

Фото расстрельной ямы на Секирной горе с чело-
веческими останками. Это один из немногих случа-
ев, когда удалось установить имена погибших.

– Эти 26 старообрядцев удивили коменданта ла-
геря своим мужеством и стойкостью, тем, что сами 
себя отпевали перед смертью. Монахи работали в 
качестве вольнонаемных работников Соловецкого 
лагеря особого назначения (СЛОН). Они помогали 
администрации лагеря справиться с управлением 
сложнейшей хозяйственной системы островов.

После закрытия лагеря выжившие монахи оста-
лись на Соловках и написали в правительство про-
шение. О том, что новые власти они считают эле-
ментом неблагоприятным, но если их, монахов, 
расстреляют, то пусть похоронят здесь.

Связь времен – и на фотографии, запечатлевшей 
Василия Степановича Гундяева, деда нынешнего па-
триарха Кирилла, вместе с его отцом.

– На личном деле деда начальственной рукой 
выведено: «шесть месяцев штрафного изолятора». 
Это фактически был смертный приговор: люди че-
рез месяц пребывания в нем умирали от холода, го-
лода, каторжной непосильной работы. Но Василию 
Степановичу повезло: из-за стечения обстоятельств 
он был переведен в инвалидное отделение, что и 
спасло ему жизнь.

Название горы Голгофа на Соловках много веков 
спустя после Христа стало аналогом Голгофы в Ие-
русалиме. На ней погибли десятки тысяч людей.

– Впоследствии, когда обратили внимание на ее 
месторасположение, увидели, что она находится на 
одном меридиане с иерусалимской Голгофой.

Во времена СЛОНа были уничтожены три тысячи 
поклонных крестов. На месте одного из них вырос-
ла береза крестообразной формы.

Лики и судьбы заключенных, которые, несмо-
тря на цель государственной машины сломить их, 
остались величайшим примером духа, запечатлены 
в книжной серии «Воспоминания о соловецких уз-
никах».

Выставка-путешественница
Выставка не является чем-то застывшим, она – 

живой развивающийся организм. Первая ее модель 
появилась в 2010 году, когда исполнилось 20 лет 
восстановления монашеской жизни на Соловках. В 
каждом городе, в который ее привозили, она обра-
стала новыми материалами, дополнялась.

– Например, в Пушкинских горах мы исследова-
ли связи Соловков с Пушкиным, в Санкт-Петербурге, 
на карельской земле – с другими людьми и т.д. У 
нас похоронен уроженец земли кубанской протоие-
рей Милий Руднев. Далее думаем поехать в Крым, и 

там целый ряд выходцев из нашего монастыря были 
настоятелями.

По словам архимандрита Порфирия, начало 
идее поездки в наш город положили несколько со-
чинцев, побывавшие на Соловках, проникнувшиеся 
их духом и пожелавшие, чтобы такая выставка про-
шла в Сочи.

– А вообще мы готовы ехать куда угодно. Надо 
только, чтобы было благословение и нашлись ко-
ординаторы на месте. Россия стоит на пороге боль-
ших перемен, и в последнее время мы видим это на 
примере событий, связанных с Украиной. Никто не 
в состоянии остаться в стороне от перемещения ак-
центов.

Слова одного из узников соловецких, протоие-
рея Михаила Никольского, прошедшего через мно-
гие тюрьмы и оставшегося в живых, были взяты в 
официальное монастырское пасхальное поздравле-
ние: «Как же сейчас очевидно, что решение всех во-
просов жизни происходит в России. Там произошла 
переоценка всех ценностей и на почве правосла-
вия просмотрены и пережиты проблемы огромной 
важности. Народ, претерпевший такое тяжелое ис-
пытание, поднимет свет, зажженный в нем святым 
равноапостольным князем Владимиром на такую 
высоту, что он будет светить всему человечеству. 
Таково избрание Божие, выпавшее на долю России. 
Она сможет помочь и другим».

Выставка позволит сочинцам и гостям города 
прикоснуться к соловецкому наследию, историче-
ской традиции, которые мы называем великим до-
стоянием России, уверены организаторы.

книжный ПРоект СолоВеЦкого МонаСтыРя 
Стал лауРеатоМ облаСтного конкуРСа  
«книга гоДа – 2013»

23 апреля 2014 года во Всемирный день книги 
и авторского права в Архангельской областной на-
учной библиотеке им. Н.А. Добролюбова прошла 
церемония награждения XII областного конкурса 
«Книга года». 

В конкурсе принимали участие издания кален-
дарного года, поступившие в научную библиотеку в 
качестве обязательного экземпляра документов Ар-
хангельской области. Всего – около 200 книг. Были 
определены четыре основные номинации: «Лучшая 
книга о русском Севере» (автор), «Лучшее поли-
графическое исполнение издания» (типография), 
«Лучшая книга о Русском Севере» (издательство), 
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«Лучшее художественное оформление издания» 
(художник). 

В номинации «Лучшая книга о Русском Севере» 
(издательство) победителем стал первый том книж-
ной серии «Воспоминания соловецких узников», 
подготовленный издательским отделом Спасо-Пре-
ображенского Соловецкого ставропигиального 
мужского монастыря.

В работе над книгой, в которую вошли воспо-
минания заключенных, отбывавших наказание в 
Соловецком лагере особого назначения и его мате-
риковых командировках в 1923–1927 годах, приня-
ли участие ведущие специалисты из самых разных 
городов России, а также иностранные ученые.

Рабочая гРуППа По СохРанению  
СолоВеЦкого МонаСтыРя и объектоВ  
СолоВеЦкого аРхиПелага утВеРДила План 
РеСтаВРаЦионных Работ

В 2014 году Минкультуры России планирует вы-
полнить проектные работы по 14 объектам Соло-
вецкого архипелага, в числе которых Иконописная 
палата, кузница на берегу Святого озера, амбар с 
ледником, конюшня с сеновалом, корпус трехэтаж-
ный у Никольских ворот, и провести ремонтно-ре-
ставрационные работы по 12 объектам монастыря: 
поваренный корпус, здание общей трапезы на по-
гребах, колокольня, настоятельский корпус, святи-
тельский корпус, Свято-Троицкий Зосимо-Саввати-
евский собор и др. Общая сумма финансирования 
из федерального бюджета на эти цели составляет 
800,0 млн рублей.

В рамках федеральной адресной инвестицион-
ной программы в 2014 году на реконструкцию объ-
ектов ФГБУК «Соловецкий государственный истори-
ко-архитектурный и природный музей-заповедник» 
предусмотрено еще 122,76 млн рублей, в том числе 
на реконструкцию, реставрацию и приспособление 
под современное использование объекта культур-
ного наследия «Гостиница “Преображенская”»и 
строительство экспозиционно-административного 
здания, сообщает сайт Министкрства культуры РФ.

объяВлен конкуРС на СоиСкание гРантоВ В 
СфеРе обРазоВания и науки на СолоВках

В соответствии с государственной программой 
Архангельской области «Развитие инфраструктуры 

Соловецкого архипелага (2014–2019 годы)», ут-
вержденной постановлением Правительства Архан-
гельской области от 16 июля 2013 года № 314-пп, 
агентство по развитию Соловецкого архипелага Ар-
хангельской области извещает о проводимом кон-
курсе на предоставление грантов в форме субсидий 
некоммерческим организациям (за исключением 
государственных и муниципальных учреждений), 
осуществляющим деятельность в сфере образова-
ния и науки, на поддержку проектов регионального 
значения в сфере образования и науки на Соловец-
ком архипелаге.

Порядок и условия проведения конкурса, тре-
бования к оформлению документов участниками 
конкурсного отбора, критерии отбора, порядок и 
условия предоставления субсидий определяются 
Положением о порядке и условиях проведения кон-
курса на предоставление грантов в форме субсидий 
некоммерческим организациям (за исключением 
государственных и муниципальных учреждений), 
осуществляющим деятельность в сфере образова-
ния и науки, на поддержку проектов регионального 
значения в сфере образования и науки на Соло-
вецкомархипелаге, утвержденным постановлением 
Правительства Архангельской области от 22 апреля 
2014 года № 168-пп.

СолоВки ВСтРечают ноВых экСкуРСоВоДоВ
С 13 февраля по 30 апреля на базе Петроза-

водского государственного университета прошли 
курсы подготовки экскурсоводов, организованные 
Соловецким музеем-заповедником. По их итогам 20 
человек приедет на Соловки для дальнейшего об-
учения и работы в качестве гидов.

Слушателями курсов стали студенты историче-
ского и филологического факультетов, факультета 
иностранных языков и политологии. Возможность 
поработать гидом на Соловках также заинтересова-
ла преподавателей и сопровождающих туристиче-
ские группы. Многие, прошедшие курсы в прошлом 
году и работавшие на Соловках в предыдущем сезо-
не, пришли для повышения квалификации.

В течение нескольких месяцев научные сотруд-
ники музея-заповедника делились своими знания-
ми и опытом со слушателями. Курс включал в себя 
лекции по истории, природе и археологии архипе-
лага, истории Соловецкого лагеря и тюрьмы и Рус-
ской Православной церкви. Во время обучения слу-
шателям предлагалось подготовить доклад по одной 

из тем и представить его аудитории. Те, кто успешно 
выступил и прошел тестирование, приглашены на 
Соловки, где после методических занятий и сдачи 
зачетов, они смогут работать экскурсоводами.

Курсы вызвали живой интерес не только у жи-
телей Петрозаводска, но и Архангельска и Санкт-
Петербурга. Трое желающих прошли обучение дис-
танционно и также в скором времени приедут на 
Соловецкие острова.

«Могу сказать, что курсы прошли хорошо. Глав-
ное, что мы набрали достаточное количество экс-
курсоводов и радует, что было из кого выбирать. 
На организационное собрание пришло 70 человек. 
Конечно, мы планировали, что будет больше мо-
лодежи со знанием иностранных языков, так как в 
этом году ожидается заход иностранных круизных 
лайнеров на Соловки», – рассказала Марина Луго-
вая, заместитель директора по экскурсионному об-
служиванию.

«СекРетное обСужДение». ПублИКацИя  
газЕты «Правда СЕвЕра»

В газетах «У Белого моря» и «Волна» 17 и 15 
апреля соответственно опубликовано одинаковое 
объявление:

«Санкт-Петербургская благотворительная обще-
ственная организация “Биологи за охрану приро-
ды“ объявляет о проведении обсуждения с гражда-
нами и общественными организациями Материалов 
комплексного экологического обследования участ-
ков территории, обосновывающего придание этой 
территории правового статуса особо охраняемой 
природной территории федерального значения 
– Соловецкого государственного комплексного 
(ландшафтного) заказника федерального значения 
“Соловецкий архипелаг“ на территории Соловецих 
островов и прилегающей акватории в Архангель-
ской области в целях информирования обществен-
ности для выявления и учета общественных пред-
почтений при оценке воздействия на окружающую 
природную среду».

Обсуждение проводится в форме опроса. С ма-
териалами, вынесенными на обсуждение, можно 
ознакомиться в администрации муниципального 
образования „Сельское поселение Соловецкое“ по 
адресу: 164070, пос. Соловецкий, Архангельская 
область, ул. Заозерная, 4, в рабочие дни с 10 до 18 
часов.

Замечания и предложения принимаются в пись-
менной форме в течение 30 дней со дня опублико-
вания по адресу: 164070, пос. Соловецкий, Архан-
гельская область, ул. Заозерная, 4» (орфография и 
пунктуация оригинала).

Сразу возник вопрос: почему никому в Архан-
гельске неведомая благотворительная организа-
ция проводит обсуждение создания Соловецкого 
заказника? Найти телефон экологов оказалось не-
сложно. Руководитель этой организации Рустам Са-
гитов подтвердил, что она действительно проводит 
общественное обсуждение о создании на Соловках 
Федерального заказника по договору с Министер-
ством природных ресурсов РФ.

Я спросил: а кто придумал так странно разме-
стить бумажные документы для ознакомления с 
ними широкого круга граждан и организаций? На 
Соловки попасть нелегко, да и объявления напеча-
таны мелким шрифтом в двух местных газетах. Ока-
зывается, опубликовать объявления именно таким 
образом предложили, по словам Сагитова, «люди, 
которые работали над проектом заказника», и еще 
было объявление в федеральной газете «Транспорт 
России».

По словам Рустама Абдуллаевича, с материала-
ми, представленными на обсуждение, можно озна-
комиться, как следует из объявления, на Соловках, 
а еще в Москве, в офисе программы развития ООН: 
дом 9 в Леонтьевском переулке. Это ООНовское 
подразделение, вернее, его программа «Укрепление 
морских и прибрежных ООПТ Российской Федера-
ции» является разработчиком этих документов.

На Соловках по адресу: Заозерная, 4 находится 
местная администрация. Глава Соловецкого посе-
ления Елена Амброче рассказала, что две «книги» 
формата А4толщиной примерно по сантиметру ей 
передала Надежда Черенкова, руководитель Соло-
вецкой биостанции МГУ, со словами «пусть эти до-
кументы будут у вас, и если кто захочет с ними оз-
накомиться, – они могут подойти и ознакомиться». 
После этого материалы комплексного экологиче-
ского обследования, по словам Амброче, полистали 
от силы десять человек, приходивших на совещания 
к главе МО. О том, что в разгаре «обсуждение ши-
рокой общественностью», Елена Амброче узнала от 
корреспондента «Правды Севера».

Стоит отметить, что в опубликованном объяв-
лении отсутствует формула «Общественное обсуж-
дение». Кроме того, чрезвычайно трудно добыть 
электронные версии обсуждаемых документов. То 
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есть это не удалось ни автору, ни руководству водо-
рослевого комбината, ни СевПИНРО. Похоже, 15 мая 
«обсуждение с общественностью» счастливо завер-
шится и на Соловках. Тогда его заказчикам будет 
очень легко утверждать, что создание новой особо 
охраняемой природной территории было широко 
обсуждено северянами и не встретило возражений.

«общеСтВенные Слушания По ооПт  
МакСиМально откРыты!» ИНтЕрвью  
Н. ЧЕрЕНКовой Сайту «МоИ СоловКИ»

Ответственный исполнитель проекта по созда-
нию заказника на Соловецком архипелаге Надежда 
Черенкова считает, что все заинтересованные лица 
уже давно могли ознакомиться с документацией, 
представленной на общественные слушания, а слу-
хи о попытках «замухоморить» документы и скрыть 
их от общественности не имеют под собой никакой 
основы.

– Материалы, которые выносятся на обсуждение, 
переданы Министерством природных ресурсов РФ в 
правительство Архангельской области 20 марта и с 
этого времени Минприроды РФ ждёт официального 
ответа по итогам общественных слушаний. Прошед-
шее совещание показало, что мало кто из присут-
ствующих знаком с материалами, не смотря на то, 
что они второй месяц находятся в публичном досту-
пе (в администрациях Соловков и Приморского рай-
она – прим.ред.). Об этом можно только сожалеть, 
потому что разговор был бы более продуктивный, 
если бы все с ними ознакомились, – считает надеж-
да Черенкова. – На мой взгляд, подготовлено много 
документов, в том числе и положение о заказнике, 
которое не является обязательным в пакете до-
кументов, представляемых на экологическую экс-
пертизу. Мы намеренно подготовили этот документ 
заранее, чтобы сориентировать общественность и 
получить какие-то предложения, чтобы когда будет 
принято решениеправительства о создании ООПТ, 
можно было более предметно этот проект готовить 
с учётом того, что прозвучит в рамках обществен-
ных обсуждений.

Отмечу, что все предложения по итогам обще-
ственных слушаний будут запротоколированы и 
переданы для формирования тома оценки воз-
действия на окружающую среду с результатами 
общественных обсуждений. Мне кажется, что уже 
прошло достаточно времени для ознакомления с 
документами и ещё есть целый месяц.

Кроме того, в этом году прошли уже две встречи 
в Правительстве Архангельской области под руко-
водством Романа Балашова, затем мы встречались 
с администрацией и общественностью Соловков, 
с представителями Приморского района. То есть, 
фактически, общественные слушания уже давно на-
чаты. Возможность высказаться всем – была предо-
ставлена.

Сейчас официальные слушания проводятся в 
форме опроса, что позволит получить нам письмен-
ные предложения, пожелания и рекомендации. Мы 
договаривались с Правительством региона, что по 
итогам опроса будут проведены слушания и в обыч-
ной форме обсуждений, и они должны пройти на 
Соловках. На мой взгляд, слушания в форме опроса 
позволяют гарантированно учесть каждое мнение, 
ведь когда человек что-то говорит при обсуждении, 
он может что-то забыть, неправильно что-то сфор-
мулировать – это более продвинутая форма. По-
этому когда говорят, что общественные слушания 
пытаются провести «втихаря», как-то всё «замаски-
ровать», это неправда –сделано всё максимально 
открыто для того, чтобы наибольшее количество 
желающих смогли принять участие в обсуждении 
будущего Соловецкого заказника.

общеСтВенные Слушания По оРганизаЦии 
ооПт на СолоВках ПРоДлены До СеРеДины 
июня

Об этом было заявлено 13 мая на совещании, по-
священном ходу проведения общественных слуша-
ний по вопросу создания Соловецкого заказника, 
прошедшем накануне в Архангельском областном 
Собрании депутатов. Напомним, что работа по сбо-
ру документации и подготовка к созданию заказни-
ка ведётся Министерством природы России по по-
ручению президента РФ.

На совещании под председательством руководи-
теля комитета по природопользованию и лесопро-
мышленному комплексу Архангельского областного 
Собрания депутатовАлександра Дятлова была оз-
вучена информация о том, что общественные слу-
шания продлеваются ещё на один месяц и пройдут 
в регионе до 15 июня. Это связано с тем, что ряд 
вопросов, связанных с организацией ООПТ на архи-
пелаге вызывает опасения депутатов и представи-
телей бизнеса.

«Важно, чтобы было учтено мнение людей, кото-
рые живут и работают на Соловках, в частности это 
касается и Архангельского водорослевого комби-

ната, который осуществляет там свою деятельность. 
Местных жителей беспокоят вопросы строительства 
полигона ТБО, расширения кладбища, разработки 
песчаных карьеров, рыболовства и множество дру-
гих вопросов, связанных с созданием заказника», – 
отметил Александр Дятлов.

По словам заместителя руководителя агент-
ства по развитию Соловецкого архипелага Архан-
гельской области Евгения Тютюкова, резонансная 
тема создания ООПТ на Соловках станет основной 
и будет обсуждаться на научно-практической кон-
ференции, которая пройдёт на Соловках 6–8 июня 
этого года.

«Руководствуясь принципом “семь раз отмерь 
– один раз отрежь”, мы крайне заинтересованы в 
широчайшем обсуждении этой темы. При решении 
вопроса о создании заказника важно услышать мо-
тивированное мнение как экспертов и представи-
телей экологических организаций так, в том числе, 
представителей бизнеса, которых эти вопросы за-
трагивают. У Русской Православной Церкви, сель-
ского поселения тоже есть своя позиция. Сейчас у 
общественности и представителей хозяйствующих 
субъектов есть месяц на то, чтобы высказать свои 
пожелания и предложения, которые будут направ-
лены со всеми документами в правительство Рос-
сии», – отметил Евгений Тютюков.

На совещании, где все стороны, в целом, выска-
зались за создание особо охраняемой территории 
на Соловках, принято решение параллельно с обще-
ственными слушаниями провести и депутатские 
слушания в Архангельском областном Собрании. 
Александр Дятлов считает, что такой формат не 
только позволит услышать все стороны, но и снимет 
множество вопросов, которые поднимаются сегод-
ня в прессе и обществе. Точная дата слушаний ста-
нет известна в ближайшие дни.

«жиВая и жилая теРРитоРия». ИНтЕрвью 
дИрЕКтора КЕНозЕрСКого НацИоНальНого ПарКа 
ЕлЕНы ШатКовСКой газЕтЕ «Правда СЕвЕра»

– Перед тем, как возглавить создающийся Ке-
нозерский национальный парк, вы работали вСо-
ловецком историко-архитектурном и природном 
музее-заповеднике. Как повлиял ваш опыт работы 
на Соловках на Кенозерский парк?

– Я работала в Соловецком музее-заповеднике 
в то время, когда это было очень сильное научное 
учреждение. Там работали мои учителя – Татьяна 
Шилова, Татьяна Кольцова, Юрий Критский, Анто-

нина Сошина, Сергей Синяговский… Из этой шко-
лы вышли будущие руководители других музеев. 
Там было, у кого учиться. Если бы в моей жизни не 
было Соловков, сейчас не было бы и Кенозерского 
национального парка в том виде, в котором он есть, 
по многим позициям первый и единственный. Это 
первый в России национальный парк, который взял 
на баланс памятники архитектуры.

– Мне казалось, что это нормально, когда в на-
циональном парке охраняется не только природа, 
но и памятники культуры…

– Тогда, в 1990-е годы, я ничего кроме удивлен-
ных вопросов или выговоров от нашего руководства 
(а парк функционирует в системе министерства 
природных ресурсов) не получала за памятники. А 
ведь ландшафт – это родина памятников. В 1990-
е годы на конференции по деревянному зодчеству 
известный архитектор и искусствовед из Санкт-
Петербурга Михаил Исаевич Мильчик показывал 
два слайда с Ильинской часовней. На одном слайде 
эта маленькая часовня в своем ландшафте. Вроде 
бы она и стоит на небольшом холмике. Но она стоит 
над водой Кенозера, как монументальное сооруже-
ние. Гордая, красивая. И одновременно он показы-
вал ту же часовню, вывезённую в музей в Малые Ко-
релы. Она там в окружении осинок – мёртвая. Они 
же живые, эти памятники. Мало того. Дед, который 
ее хранил, Николай Филиппович Ножкин, он же не 
пережил и умер, когда её вывезли. Как говорила 
одна бабушка из деревни Семёново: «Умрёт часов-
ня – вся деревня умрёт». Для этих людей часовня 
– не просто памятник или объект культа – это не-
отъемлемая часть их повседневной жизни.

Наш национальный парк в этом смысле живая и 
жилая территория. Мы были первыми, кто создал в 
своей структуре музейный фонд. По нашим следам 
никто не пошёл. Мы так и остались единственными 
во многих отношениях. Мы первые стали работать с 
местными жителями. Потому что это они – хозяева. 
Нам нужно было вернуть им это чувство ответствен-
ности, дать чувство хозяина своей земли.

– Первое, что я увидел в кенозерских деревнях – 
овцы и коровы, навоз на улицах после прогона дере-
венского стада. в наше время такого в архангель-
ской области почти что и не осталось. видимо, 
парк как-то помогает местным жителям?

– Люди – носители культуры, не только мате-
риальной культуры, но и знаний и умений. Когда 
к нам ещё в 1990-е годы начали приезжать для 
проведения реставрационных работ норвежцы, 
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их обязательным условием было участие местного 
населения. Местный мужик берёт в руки топор – и 
оказывается, что его руки обладают опытом и зна-
ниями предков. Стоит начать плотничать – эти зна-
ния возвращаются, и приехавшие учить норвежские 
плотники сами начинали учиться у русских. Теперь, 
кстати, те мужики строят дома себе и на заказ, со-
трудничают с национальным парком. То же и с жи-
вотноводством. Мы, как только можем, привлекаем 
местных жителей к сотрудничеству с парком. До 
двух миллионов рублей ежегодно мы платим жи-
телям Кенозерья за разнообразные услуги. Кроме 
того, мы внедрили для людей, живущих на террито-
рии национального парка, систему микрокредито-
вания. Она оказалась очень востребованной, люди 
вкладывают эти средства в свои хозяйства, в пред-
принимательскую деятельность.

Мы уверены, что природа, ландшафт неотделимы 
не только от памятников культуры, но и от человека, 
уклада его жизни. Мы долго искали людей, готовых 
поселиться в деревне Филипповской. Там находит-
ся восстанавливаемый Почозерский храмовый ком-
плекс. Он не должен стоять в заброшенной деревне.

– должно быть, очень много желающих посе-
литься в таком прекрасном месте, да ещё с под-
держкой национального парка!

– Желающих действительно очень много. Люди 
готовы переезжать из городов, за тысячи киломе-
тров. Но, опять же, нам надо, чтобы это были мест-
ные, коренные жители. Со своей культурой, знани-
ями и умениями. Чтобы жизнь в деревне пошла так, 
как здесь давно заведено.

– Как в условиях особо охраняемой природной 
территории решаются вопросы, связанные с жи-
лищным строительством, обеспечением населения 
дровами, стройматериалами?

– Мы предоставляем возможность заготавливать 
лес для собственных нужд гражданам, постоянно 
проживающим на территории национального парка 
или имеющим здесь собственные дома. Люди до-
вольно много строят. Мы же стараемся уследить за 
тем, чтобы новостройки соответствовали традици-
онному облику северной деревни.

– Как на территории национального парка регу-
лируется рыболовство?

– По новым поправкам в федеральное законода-
тельство здесь запрещено промышленное рыболов-
ство. Посетителям мы оформляем разрешение на 
любительскую рыбалку с крючковыми снастями. Но 
нельзя же запретить местным жителям промышлять 

рыбу на богатых ею озерах! Это традиционный про-
мысел, рыба – важный продукт питания. Мы снова 
будем добиваться, чтобы люди, постоянно прожи-
вающие в населенных пунктах в пределах Кено-
зерского национального парка, имели право ловить 
рыбу промышленными орудиями лова. Я считаю, 
что рыбный промысел в Кенозерье – это важный 
элемент культурно-исторической среды.

– Елена Флегонтовна, мы начали разговор с Со-
ловков. Сейчас обсуждается возможность создания 
там особо охраняемой природной территории. 
Президент ещё в 2012 году поручил правитель-
ству определить правовой статус архипелага. 
Что бы вы посоветовали?

– Проработав восемь лет в структуре Соловец-
кого музея-заповедника и работая в национальном 
парке, я могу абсолютно объективно, профессио-
нально сказать, что национальный парк – идеальная 
форма организации охраняемой территории. Она 
предполагает комплексное сохранение наследия – 
и природного, и культурного, и материального, и не-
материального, и человека как носителя наследия. 
В национальном парке применяется зонирование: 
есть зоны строгой охраны, есть заповедные зоны… 
Куда-то нельзя ходить, где-то нельзя что-то строить, 
а где-то – можно. Территория природного заповед-
ника полностью изымается из хозяйственного ис-
пользования. Заказник, в отличие от национального 
парка, предполагает охрану только природы, а на-
циональный парк – всего наследия. Там могут жить 
люди. Они могут работать. Там может быть бизнес, 
но только экологически ориентированный, орга-
низованный на научной, неистощительной основе. 
Так, как жили раньше в деревне. Никто ведь не брал 
больше, чем он может употребить. Это все гармо-
нично взаимодействовало между собой – и люди, и 
природа, и культура.

На Соловках есть ЖКХ, лесхоз, музей, памятники, 
люди – и все это плохо между собой взаимодей-
ствует. Всех их надо как-то объединить, и я убежде-
на, что для Соловецкого архипелага национальный 
парк – идеальная правовая форма.

«из аРхангельСка на СолоВки ВозобноВят 
кРуизы». ПублИКацИя газЕты  
«Правда СЕвЕра»

С 12 июня на маршрут Архангельск – Соловки вы-
йдет круизный пароход «Святой Иоанн Кронштадт-
ский», ранее ходивший под названием «Шлиссель-
бург» в Черном море. «Белое море – это наше все. 

II. Русская Православная Церковь и общество

СВятейший ПатРиаРх МоСкоВСкий и ВСея 
РуСи киРилл ВыСтуПил С заяВлениеМ В 
СВязи С ноВыМ обоСтРениеМ гРажДанСкого 
ПРотиВоСтояния на укРаине

На Украине вновь льется кровь. Столкновения в 
Донецкой области и трагические события в Одес-
се привели к гибели десятков людей, к дальней-
шей дестабилизации ситуации в стране. Многие 
переживают отчаяние, опасаются за свою жизнь и 
жизнь близких.

В это тяжелейшее время мое сердце с Украиной, 
с каждым ее сыном и дочерью, переживающими 
боль, скорбь, недоумение, негодование, отчаяние. 
Молюсь о упокоении всех жертв кровопролития, о 
спасении жизней пострадавших, о скорейшем вы-
здоровлении раненых. Горячая моя молитва – и 

об исцелении страны, об умирении вражды, о том, 
чтобы более не проливалась кровь и чтобы насилие 
навсегда прекратилось.

Ответственность за происходящее ныне ложится 
в первую очередь на тех, кто вместо диалога прибе-
гает к насилию. Особую обеспокоенность вызывает 
применение в гражданском противостоянии тяже-
лой военной техники. Причиной применения силы 
нередко становится приверженность политическо-
му радикализму, отрицание за гражданами права 
выражать свои убеждения.

В условиях современной Украины не может 
объявляться единственно возможной и общеобя-
зательной лишь одна из политических позиций. 
Это гибельно для страны. Убежден, что от попыток 
утвердить свою точку зрения силой следует от-

Возрождение таких маршрутов даст серьезный тол-
чок к развитию туризма в регионе», – подчеркнула 
руководитель туристско-информационного центра 
Марина Меньшикова.

Теплоход будет выполнять рейсы дважды в не-
делю, с июня по октябрь. «Мы раньше думали, что 
на Соловки можно ходить только на больших судах. 
Оказалось, что и на кораблях класса река-море», – 
заметил руководитель проекта Сергей Чичагов.

Судно «Святой Иоанн Кронштадтский», водоиз-
мещение чуть больше 700 тонн, было построено в 
50-х годах на немецких верфях. Несмотря на по-
чтенный возраст, находится в хорошем техническом 
состоянии.

На борту смогут разместиться 96 пассажиров в 
каютах разной комфортабельности. В программу 
круиза включены экскурсии по Соловецким остро-
вам.

Пилот ВеРтолёта, СоВеРшиВший ПоСаДку В 
ЦентРе СолоВкоВ, оштРафоВан

Инцидент произошёл 9 марта 2014 года. В самом 
центре поселка Соловецкий в непосредственной 

близости от жилых домов совершил посадку верто-
лет Robinson RA-04215 R-44-II, что, по мнению ад-
министрации поселения, несло непосредственную 
угрозу жизни людей, сообщает информационный 
портал Соловецкого архипелага.

По факту незаконной посадки вертолета вблизи 
жилых домов командир воздушного судна привле-
чен к административной ответственности по ч. 1 ст. 
11.4 КоАП РФ (нарушение правил использования 
воздушного пространства) в виде штрафа.

Кроме того, архангельской транспортной проку-
ратурой в Архангельском территориальном отделе 
государственного авиационного надзора выявлены 
нарушения законодательства о порядке рассмотре-
ния обращений граждан в Российской Федерации. 
Обращение и.о. главы МО «Сельское поселение Со-
ловецкое» по вопросу незаконной посадки верто-
лета Робинсон RA-04215 вблизи жилых домов рас-
смотрено начальником авианадзора с нарушением 
действующего законодательства. Он также привле-
чён к административной ответственности в виде 
штрафа, сообщает Северо-Западная транспортная 
прокуратура.
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казаться раз и навсегда. Призываю все стороны 
воздерживаться от применения оружия, решать 
все вопросы путем переговоров. В краткосрочной 
перспективе Украине нужно по крайней мере пере-
мирие, в долгосрочной – прочный и неотъемлемый 
мир.

Украина может исцелиться и идти по пути со-
зидания достойной жизни своих граждан лишь 
будучи общим домом для людей разных полити-
ческих убеждений, во многом отличающихся друг 
от друга. Альтернативы диалогу нет. Необходимо, 
пока еще есть такая возможность, услышать друг 
друга и постараться не только разрешить нынеш-
ние противоречия, но и обновить верность хри-
стианским духовным и нравственным ценностям, 
которые сформировали народ Украины, обогатили 
его мудростью и правдолюбием. Верю: именно эти 
ценности помогут сегодня найти путь к миру и спра-
ведливости, без которых немыслимо достойное бу-
дущее страны.

Боже великий, единый! Русь-Украину храни!

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

ВыСокая ПатРиаРшая нагРаДа ВРучена 
МитРоПолиту ДнеПРоПетРоВСкоМу иРинею В 
Пункте ПогРаничного контРоля аэРоПоРта 
ДнеПРоПетРоВСка

10 мая 2014 года исполнилось 75 лет со дня 
рождения митрополита Днепропетровского и Пав-
лоградского Иринея.По благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла на тор-
жества, посвященные юбилею почтенного иерарха 
Русской Православной Церкви, 9 мая в Днепропе-
тровск прибыл председатель Отдела внешних цер-
ковных связей Московского Патриархата митропо-
лит Волоколамский Иларион.

В международном аэропорту Днепропетровска 
председателя ОВЦС встречали митрополит Днепро-
петровский и ПавлоградскийИриней, викарий Дне-
пропетровской епархии епископ Новомосковский-
Евлогий, епархиальное духовенство.

При прохождении пограничного контроля ми-
трополит Иларион был задержан. После длитель-
ного ожидания председателю ОВЦС было вручено 
официальное письменное уведомление о том, что 

ему запрещен въезд на территорию Украины (без 
указания причин такого запрета).

В связи с невозможностью пересечения государ-
ственной границы Украины митрополит Волоколам-
ский Иларион огласил поздравительное послание 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла митрополиту Днепропетровскому и Павло-
градскому Иринею при встрече с ним в помещении 
пункта пограничного контроля аэропорта Днепро-
петровска, где и вручил юбиляру высокую церков-
ную награду – орден святого благоверного князя 
Даниила Московского (I степени).

В ответном слове митрополит Ириней просил 
передать горячую благодарность Предстоятелю 
Русской Православной Церкви за поздравление 
и награду, выразив глубокое сожаление тем, что 
представитель Его Святейшества не допущен к уча-
стию в церковных торжествах в Днепропетровске. 
В свою очередь, митрополит Иларион тепло поздра-
вил митрополита Иринея с 75-летием и пожелал ему 
доброго здоровья и помощи Божией в его архипа-
стырском служении в тяжелое для Украины время.

***

В связи с запретом въезда на Украину митро-
политу Волоколамскому Илариону, Синодальный 
информационный отдел Московского Патриархата, 
заявил о том, что «вызывает крайнее недоумение и 
глубокое сожаление решение украинских властей, 
принятое в условиях, когда народ Украины подвер-
гается суровым испытаниям, а Русская Православ-
ная Церковь делает все возможное для достижения 
мира и согласия в стране, для налаживания диалога 
между противоборствующими сторонами и прекра-
щения насилия.

В разных странах, в том числе на Украине, во 
всех ее регионах, Русская Православная Церковь 
объединяет миллионы православных верующих с 
разными политическими убеждениями. Церковь 
категорически осуждает всякую попытку перевести 
политический и гражданский конфликт на Украине 
в религиозную плоскость и от имени своего Пред-
стоятеля выражает решительный протест против 
действий, ограничивающих ее гуманитарную де-
ятельность, препятствующих ее миротворческой 
миссии и не способствующих преодолению граж-
данского противостояния на украинской земле».

III. События в России

инДекС СчаСтья В РоССии ДоСтиг 25-летнего 
МакСиМуМа

Россияне стали чувствовать себя счастливее, 
отмечают социологи. По данным опроса Всерос-
сийского центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), за последний год этот показатель приба-
вил пять пунктов и достиг 25-летнего максимума – 
64 пунктов, сообщает ИТАР-ТАСС.

По данным опроса, счастливыми себя ощущают 
три четверти россиян, причем столь высокое зна-
чение данного показателя сохраняется на протяже-
нии последних двух лет (77% в 2012 и 2013 годах). 
Чаще других признаются в том, что счастливы, мо-
лодые люди в возрасте от 18 до 24 лет и респонден-
ты с высшим образованием. Лишь 14% опрошенных 
ответили, что не чувствуют себя счастливыми.

«Ощущение счастья для каждого третьего связа-
но с благополучием в семье, – отмечается в матери-
алах исследования. – Кроме того, важным фактором 
счастья, по словам респондентов, является наличие 
интересной учебы или работы – так ответили 13% 
опрошенных».

По данным опроса, за год доля тех, для кого зало-
гом счастья является здоровье, выросла с 6 до 11%. 
Примерно 4% россиян счастье приносит любовь, 
возможность для самореализации и материальное 
благополучие. Столько же процентов опрошенных 
считают счастьем жить в мирное время.

«Те, кто считают себя несчастными, сетуют в пер-
вую очередь на низкий уровень доходов (15%), – 
говорится в материалах ВЦИОМ. – Также респонден-
ты не чувствуют себя счастливыми из-за старости и 
болезней, отсутствия хорошей работы и сложных 
жизненных обстоятельств». При этом, по словам 
почти половины россиян, их окружают в основном 
счастливые люди.

Индекс счастья рассчитывается, исходя из от-
ветов респондентов на вопрос: «В жизни бывает 
всякое и хорошее. Но если говорить в целом, вы 
счастливы или нет?». Этот показатель представля-
ет собой разницу сумм положительных и отрица-
тельных ответов, он измеряется в пунктах и может 
колебаться в диапазоне от -100 до 100. Чем выше 
значение индекса, тем счастливее россияне себя 
ощущают.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведен 19–20 апреля 2014 года, в нем приняли 
участие 1,6 тыс. человек в 130 населенных пунктах 
в 42 областях, краях и республиках России. Стати-
стическая погрешность не превышает 3,4%.

Результаты оПРоСоВ жителей РоССии  
и укРаины

Более 80% граждан России уверены, что прези-
дент Владимир Путин проводит верную внешнюю 
политику, а большая часть жителей Украины воз-
лагают ответственность за текущие потрясения в 
стране на новые власти, следует из опросов, про-
веденных базирующимся в Вашингтоне исследова-
тельским Центром Пью.

В соответствии с результатами первого соци-
ологического исследования, в настоящее время 
83% граждан России выражает уверенность в том, 
что Путин поступает правильно в мировых вопро-
сах. При этом 52% россиян заявляют, что твердо 
уверены в точности такого вывода. Для сравнения: 
в 2012 году первый показатель был зафиксирован 
Центром Пью во время аналогичного опроса на 
уровне в 69%, а второй – 37%, передает ИТАР-ТАСС.

С тем, что распад СССР «стал большой бедой», 
полностью согласны 27% россиян, в основном со-
гласны – 28%, в основном не согласны – 26%, пол-
ностью не согласны – 11%, затрудняются ответить 
– 8% респондентов.

Резкие трения между РФ и Западом в связи с 
кризисом на Украине привели к тому, что россияне 
теперь в подавляющем большинстве негативно от-
носятся к США. О позитивном отношении к Соеди-
ненным Штатам заявили только 23% респондентов 
(в прошлом году – 51%). Плохо США сейчас воспри-
нимает 71% россиян.

Между тем, в ходе второго опроса выяснилось, 
что большая часть жителей Украины возлагает от-
ветственность за текущие потрясения на новые вла-
сти. 49% граждан Украины полагает, что нынешние 
власти в Киеве оказывают негативное воздействие 
на ход событий в стране. Позитивным такое воздей-
ствие считает 41% респондентов.

Обнаружилось также, что, с точки зрения 53% 
опрошенных, правительство Украины не уважает 
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личные свободы граждан. Противоположного мне-
ния придерживается 34% участников исследова-
ния.

Рассуждая о намеченных на 25 мая досрочных 
президентских выборах на Украине, 50% опрошен-
ных признались, что, на их взгляд, те, скорее всего, 
не будут справедливыми. 41% респондентов посчи-
тали, что выборы, вероятно, все же будут справед-
ливыми.

За то, чтобы придать и украинскому, и русскому 
языку статус официальных на Украине, высказались 
54 % граждан республики.

Одновременно большинство опрошенных (77%) 
выступили за то, чтобы Украина оставалась единым 
государством. Только 14% респондентов настаива-
ли, чтобы регионам было предоставлено право на 
отделение. Еще 9% участников исследования отме-
тили, что не знают ответа на данный вопрос.

Выбирая, с кем Украине важнее иметь прочные 
связи – Россией или ЕС, большинство участвовав-
ших в опросе граждан отдало предпочтение Евро-
союзу (43%). Россию ставят на первое место 18%.

Опрос в России был проведен 4–20 апреля среди 
1 тысячи человек в возрасте старше 18 лиц методом 
прямых собеседований. Доля погрешности в его ре-
зультатах составляет 3,6%.

На Украине исследование состоялось 5–23 апре-
ля среди 1 тысячи 659 совершеннолетних граждан. 
Использовался также метод прямых собеседований 
с респондентами. Доля погрешности в результатах 
– 3,3%.

Одновременно с этим, украинский центр эко-
номических и политических исследовании имени 
Александра Разумкова выяснил, что две трети укра-
инцев считают россиян дружественным народом.

Отмечается, что на западе Украины дружествен-
ными россиян считают 38% опрошенных, когда на 
востоке – около 85%.В целом 62% респондентов 
заявили, что считают Россию братской страной. 
28% опрошенных с ними не согласились.

Опрос проведен в апреле текущего года среди 
2012 человек во всех регионах Украины, передает 
Интерфакс.

IV. за рубежом

МоСкВа С уВажениеМ отноСитСя к Решению 
учаСтникоВ РефеРенДуМа на укРаине

Российская сторона с уважением относится к 
волеизъявлению жителей Донецкой и Луганской 
областей и исходит из того, что реализация резуль-
татов референдума пройдет цивилизованно, сооб-
щили в пресс-службе Кремля.

«Отмечаем высокую явку населения, несмотря 
на попытки сорвать голосование. Осуждаем имев-
шее место применение силы, включая использова-
ние тяжелых вооружений против мирных граждан, 
приведшее к человеческим жертвам», – говорится в 
сообщении, передает РИА Новости.

Пресс-служба также отметила, что в России вни-
мательно наблюдали за подготовкой и проведением 
референдумов в Донецкой и Луганской областях.

В Кремле также отметили, что в России обсужда-
ют применение силы, приведшее к жертвам на Юго-
Востоке Украины.

Министерство иностранных дел России выра-
зило глубокое недоумение упорством Евросоюза, 
продолжающего «тиражировать пространные за-
явления, которые не вяжутся с реальной ситуацией 
на Украине», и призвало ЕС с уважением отнестись 
к прошедшим в Луганской и Донецкой областях ре-
ферендумам.

«Брюсселю пора перестать видеть в значитель-
ной части украинского народа, не приемлющей 
киевские власти, «пророссийских сепаратистов» и 
понять, что без признания внутренней природы глу-
бокого украинского конфликта урегулировать его 
не удастся», – сказано на сайте ведомства.

МИД посоветовал ЕС отнестись с уважением к 
результатам состоявшихся референдумов жителей 

Донецкой и Луганской областей и содействовать 
тому, чтобы воля народа была реализована в диа-
логе между представителями Киева и Юго-Востока 
Украины.

Кроме того, в ведомстве убеждены, что Евросо-
юзу надо не забывать о том, что с начала мая про-
изошел ряд событий, приведших к человеческим 
жертвам, в которых против мирных граждан «само-
назначенные украинские власти в рамках «анти-
террористической операции» использовали воору-
женные формирования ультрарадикалов, армию и 
тяжелые вооружения».«Как можно называть такие 
действия “умеренным подходом”, даже прямо по-
ощрять их и приветствовать на этом фоне якобы 
исходящие из Киева “предложения” по налажива-
нию общенационального диалога?», – говорится в 
пресс-релизе.

Напомним, что 11 мая в Донецкой и Луганской 
областях состоялся референдум, организованный 
сторонниками федерализации. Он проходил в на-
пряженной обстановке, поскольку со 2 мая украин-
ские военные проводят карательные операции про-
тив сторонников федерализации на Юго-Востоке 
страны, в результате которых гибнут ополченцы и 
гражданские люди.

За независимость Донецкой народной респу-
блики высказалось около 90% избирателей. За го-
сударственную независимость Луганской области 
от Украины проголосовали около 94–98% участни-
ков референдума.

Явка в Луганской области по последним данным 
достигла 80%. По информации областного ЦИК, в 
Донецкой области явка превысила 90%.

С учетом результатов референдума Донецкая на-
родная республика и Луганская область провозгла-
сили себя суверенным государством и обратились с 
просьбой включить их в состав РФ.

Между тем, Совет Госдумы выдвинул проект об-
ращения «К парламентам мира и международным 
парламентским организациям в связи с угрозой гу-
манитарной катастрофы на Украине».

Как сообщил глава профильного комитета по де-
лам СНГ Леонид Слуцкий, в документе депутаты на-
мерены обратиться к парламентариям мира с при-
зывом сделать все возможное, чтобы остановить 
массовое насилие и надвигающуюся гуманитарную 
катастрофу на Украине, передает ИТАР-ТАСС.

Инициаторами его принятия выступили спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин и лидеры всех 4-х пар-
ламентских фракций.

«Депутаты Государственной Думы возмущены 
тем, что нынешние киевские власти способствуют 
эскалации гражданской войны и жестоким убий-
ствам мирных граждан бесчинствующими наци-
онал-радикалами. До настоящего времени неиз-
вестны точное число и имена всех, кто были заживо 
сожжены в новой Хатыни – Одессе. Называются 
цифры от нескольких десятков до нескольких сотен 
человек, что свидетельствует о нежелании властей 
говорить правду и предать суду виновных», – под-
черкивается в проекте.

В тексте указывается, что под прикрытием так 
называемой антитеррористической, а по сути кара-
тельной, операции убиты десятки людей в Славян-
ске, Краматорске, Мариуполе, других населенных 
пунктах Донбасса, а количество получивших ране-
ния и увечья на Юго-Востоке Украины исчисляется 
сотнями.

«Миллионы граждан Украины являются залож-
никами киевской хунты и потенциальными жерт-
вами массовых нарушений прав человека. Они не 
могут рассчитывать на личную безопасность лишь 
потому, что хотят говорить и учить детей на своем 
родном русском языке и быть свободными гражда-
нами в свободной стране, устроенной по федера-
тивному принципу и обеспечивающей реализацию 
их национально-культурных прав», – считают в Гос-
думе.

Авторы отмечают, что «понятное желание рус-
скоязычного населения, сторонников федерализа-
ции Украины жестоко подавляется самопровозгла-
шенной украинской властью, которая легко отдает 
всех несогласных с ее действиями на растерзание 
вооруженным отрядам «Правого сектора» и цинич-
но оправдывает эти и другие преступления лозун-
гом о «единстве Украины».

«О каком “единстве” в таких условиях может 
идти речь? И во имя чего – неужели во имя про-
должения братоубийственной войны и поддержки 
разгула неонацистов в стране, потерявшей в годы 
Великой Отечественной войны миллионы жизней 
в борьбе с фашизмом?» – задаются вопросом рос-
сийские депутаты.

Госдума намерена предупредить, что «подобные 
способы самоутверждения преступного киевского 
режима уже в ближайшее время могут привести к 
еще более многочисленным жертвам».

«Необходимо ставить вопрос о немедленном 
привлечении к ответственности должностных лиц, 
виновных в гибели мирных украинских граждан. 
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При этом занимающие государственные посты на 
Украине члены таких националистических органи-
заций, как “Правый сектор”, “Свобода” и ряд дру-
гих, должны быть отрешены от должностей, а эти 
организации распущены», – отмечается в проекте 
обращения.

Там же признается «неприемлемым», что «в год 
70-летия освобождения Украины и Крыма от фа-
шистских захватчиков, в канун 70-летия Великой 
Победы народов мира над гитлеровским режимом и 
осуждения в Нюрнберге нацистских преступников 
повторяются варварства времен Второй мировой 
войны».

«Все это в условиях внутреннего военно-поли-
тического противостояния затрудняет возможность 
формирования легитимной власти на Украине», – 
считают депутаты.

Госдума также намерена разделить выраженную 
в Женевском заявлении от 17 апреля 2014 года по-
зицию о том, что конституционный процесс, прохо-
дящий на Украине, должен быть всеобъемлющим, 
прозрачным и ответственным, должен включать 
немедленное начало широкого национального диа-
лога, учитывающего интересы населения всех ре-
гионов и национальностей, всех политических и 
общественных сил Украины.

«Очевидно, что такой диалог возможен толь-
ко после безотлагательного свертывания военных 
действий, полного разоружения и изоляции не-
онацистских банд, прекращения давления на по-
литические партии и депутатов Верховной Рады 
Украины, отказа западных политических кругов от 
поощрения киевской хунты. Любой иной путь ведет 
к краху украинской государственности», – говорит-
ся в проекте.

Госдума также намерена призвать незамедли-
тельно провести межпарламентские консультации 
по выработке подходов, способствующих деэскала-
ции напряженности и восстановлению безопасно-
сти граждан Украины.

Заслуживает внимания проект «дорожной кар-
ты», предложенный 7 мая 2014 года швейцарским 
председательством в Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе.

«Государственная Дума обращается к парла-
ментам мира и международным парламентским 
организациям с предложением сформировать на 
площадке Парламентской ассамблеи Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе между-
народную контактную группу по Украине с целью 

прекратить гражданское противостояние и вывести 
страну из политического кризиса», – заключается в 
тексте постановления.

«как бы ни было тРуДно, наДо иСкать Пути 
ПониМания и ПРиМиРения». ИНтЕрвью  
главы ПрЕСС-Службы уПц МП в.С. аНИСИМова 
радИо «радоНЕж»

– василий Семенович, общественно-политиче-
скому противостоянию в украине уже много меся-
цев, и конца ему не видно. более того оно постоян-
но усугубляется гибелью людей. Как Православная 
церковь украины реагирует на это?

– Как и должна реагировать – призывами к миру, 
молитвой. Украинская Православная Церковь на ты-
сячу лет старше независимой украинской державы, 
и мы всегда призывали власть, политиков учиться у 
нее тому, как в братской любви объединять граж-
дан всей страны. Ведь тысяча общин Донбасса, ты-
сяча общин Волыни, пятьсот приходов Закарпатья, 
шестьсот приходов Крыма и так далее – миллионы 
людей находятся под духовным омофором Киев-
ского митрополита, объединенные верой, правдой, 
любовью и к небесному отечеству, и к земному. Ки-
ево-Печерская лавра, Почаев, Херсонес, Святогорск, 
две с половиной сотни иных обителей, множество 
святынь чтимы всем народом, независимо от места 
их пребывания и происхождения. Если кого-то из 
новомучеников, подвижников прославили на Ро-
венщине, он почитается и в Одессе, в Чернигове, и 
в Полтаве и наоборот. То же и с языком. УПЦ, на-
верное, процентов на 70 украиноязычная, но и для 
миллионов русскоязычных она – родной дом, по-
скольку никто никогда не ограничивал, не запрещал 
употребление русского языка, как и любого другого. 
Церковь объединяет людей самым возвышенным, 
что есть и в каждом человеке, и в народе, в его ты-
сячелетней духовной традиции. И это не пафос, это 
реальность.

– а власть никогда церковь не слушала?

– В чем-то, конечно, слушала, но предпочитала 
по-большевистски держать ее под пятой. Мы же 
единственная страна в Европе, живущая еще ле-
нинским религиозным законодательством. У нас 
Церкви не возвращен статус юридического лица, не 
возвращена экспроприированная церковная соб-
ственность и т.д. А вот наша политическая традиция 
заключается в том, что всякая последующая власть 
объявляет предыдущую преступной, начинает гоне-

ния, преследования, аресты, отъем бизнеса, зачист-
ку и прочие. Даже нынешние власти, объявившие 
себя временными, и чья задача заключается лишь 
в том, чтобы сохранить социально-экономическую 
ситуацию на плаву и провести честные президент-
ские выборы, взялись за старое и привычное – за-
чистку всех приспешников предыдущей власти вез-
де и всюду, вплоть до районного уровня. Опять же 
уголовные дела, шельмование, аресты.

– а зачем? ведь 25 мая изберут нового прези-
дента...

– Традиция политической мести. А новый пре-
зидент на вполне законных основаниях начнет уже 
свою зачистку, под свою избирательную программу. 
А так как в нынешней принятой редакции Конститу-
ции у нас объявлена парламентско-президентская 
республика, то президент первым делом должен 
распустить парламент и назначить новые выборы, и 
уже новый парламент сформирует правящее боль-
шинство, и уже под свою программу проведет окон-
чательную зачистку исполнительной власти. Так что 
политический кризис и связанный с ним социаль-
но-экономический запрограммированы на долгое 
время. Это еще при условии, что президентские вы-
боры состоятся и будут признаны легитимными, в 
том числе и Майданом, который по-прежнему стоит 
на Крещатике и будет контролировать правильность 
избирательного процесса и его итогов.

– Но украинское общество находится в разде-
лении, конфликтах. Что могло бы объединить лю-
дей?

– В современном мире объединяют высокие 
цели, какая-то соревновательность. Вот есть стра-
ны, рвущиеся в будущее, высокотехнологичное, 
суперпередовое. Это Китай, Индия, другие “вос-
точные тигры”. 20 лет назад это были полуголод-
ные, “навсегда” отставшие державы, многие из них 
самоистреблялись во внутренних склоках. Теперь 
они запускают свои спутники, своих космонавтов, 
всенародно восторгаются прорывами на передовые 
рубежи во всех областях человеческой деятельно-
сти, от техники до кинематографа. Они наполнены 
энергией, устремленностью, у них высокая рожда-
емость. Мы же вымирающий народ, губящий себя в 
бесконечных распрях. Я писал о Майдане как о вос-
ставшем прошлом. Но это даже не прошлое, а поза-
прошлое – Бандера, русофобия, антисемитизм. Это 
так далеко от хоть какого-то прогресса, созидания и 
даже от самой возможности процветания. Никто не 

призывает ни строить, ни сеять, а только бороться, 
воевать, уничтожать.

– однако киевские власти постоянно твердят 
о единстве...

– Да. Но они стремятся объединить народ на не-
нависти к России, Путину, на лжи своих СМИ, кото-
рые, как под копирку, врут одно и то же. Российские 
телеканалы в Украине запретили, на украинских– 
истерия: оккупанты, диверсанты, роем траншеи на 
границе, чиним бомбоубежища, отразим агрессию! 
Словом, все демократично и свободно, как в Север-
ной Корее. 

– говорят, даже за поимку провокаторов-моска-
лей олигарх Коломойский выкуп солидный назна-
чил?

– Десять тысяч долларов! Правда, никто не разъ-
ясняет, как этого пойманного москаля надо тащить 
к Коломойскому– целиком или можно ограничиться 
скальпом, как это было у наших нынешних амери-
канских учителей. Кстати, в Германии при Гитлере 
тоже была традиция за вознаграждение отлавли-
вать евреев. Так что днепропетровский олигарх 
возрождает старые “европейские ценности”. Еди-
нение на ненависти, лжи, охоте на ведьм не может 
быть продуктивным. Хотя, конечно, отсоединение 
Крыма дало властям повод поднять гигантскую вол-
ну русофобии, которая не скоро уляжется. Все ви-
нят в этом русских, хотя, прежде всего, надо винить 
самих себя.

– ты полагаешь, что все могло случиться по-
другому?

– Конечно, ведь никто не ожидал, что крымчане 
пойдут до конца. Думали, что, как водится, попугают 
отсоединением – они не раз это делали, – да и все. 
Однажды, еще при Кравчуке, я сам был свидетелем 
такой перипетии. Редактор с утра меня вызвал, ска-
зал, что крымские депутаты решительно настроены 
на отсоединение, референдум и отправил в аэро-
порт на симферопольский рейс. К обеду я был на 
месте: там уже митинги, ликование. Я думал, что 
буду в числе первых из Киева. Но куда там! В Вер-
ховном Совете уже были и зампред Верховной Рады 
Гринев, множество министров, чиновников, сило-
виков. Начались долгие и тяжкие дискуссии, Киев 
пошел навстречу по всем вопросам, дал множество 
обещаний, но добился одной строчки – “в составе 
Украины”. 

– обещание, конечно, не выполнил...

– Сегодня Кравчук говорит, что мы все 20 лет об-
манывали Крым. Но дело не в этом. Крым и тогда, 
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и много раз после, и ныне был открытым к компро-
миссу, поскольку, если бы даже разъединение было 
полюбовным, как Чехии и Словакии, оно все равно 
сопровождалось бы множеством проблем, посколь-
ку Украина и Крым очень тесно связаны общей 
жизнедеятельностью, и этим связям – столетия. 
Нынешние руководители Крыма говорят, что они 
ждали диалога от Киева, но оттуда шли лишь при-
казы об арестах “Беркута”, угрозы, шантаж и т.д. 
Киевские власти, вместо того, чтобы ехать в Крым, 
к своему народу, бросились на Запад: “Америка, 
мама, выручай!” Это удивительно. Главная ошибка 
нашей власти заключается в том, что она не поняла, 
что она власть, пусть временная, но всего народа, а 
не только своих сторонников на Майдане.

– Но она пытается вернуть Крым...

– Пытаться можно, но как это реально сделать? 
Ведь дело не только в России, ее интересах, в Сева-
стополе, но и прежде всего в самих крымчанах. Это 
их земля, их жизнь, их будущее, они имеют право 
его определять, и за ними остается главное слово. 
Как бы мы того не хотели. Все же понимают, что, 
кто бы референдум ни проводил, результаты были 
бы одинаковые. Поэтому все 20 лет мы блокирова-
ли его проведение любыми способами. Здесь надо 
учитывать и эмоциональный фон. Я думаю, точка 
невозврата была пройдена после того, как майда-
новцы под Кременчугом расправились с тремя ав-
тобусами крымчан. Этот случай потряс весь Крым, 
хотя у нас он прошел лишь одной строчкой инфор-
магентств. Они поддерживали Януковича, возвра-
щались в Крым, их задержали, издевались, избили, 
облили бензином, разогнали, а автобусы сожгли. 
Крымчане даже отправляли своих афганцев, кото-
рые собирали несчастных и доставляли их домой, 
где они предстали перед телекамерами все в побо-
ях и с леденящими душу рассказами о расправе. В 
Киеве даже уголовного дела по этому факту не от-
крыли. Очевидно, власти из-за этого случая и по-
боялись ехать в Крым. А те депутаты-майдановцы, 
которые отважились приехать, были с гневом из-
гнаны. Это плоды насилия. 

Теперь мы хотим через голову крымчан с помо-
щью США и Евросоюза вернуть их в Украину. Как 
это сделать? Принуждением, опять же насилием?

Или блокадой, перекрыв воду, свет, газ, транс-
портные коммуникации, создав множество трудно-
стей для существования? 

– Это реально?

– Реально то, что с Крымом у Киева нет никакого 
взаимопонимания. Будто никогда и не жили вместе. 
Судя по нашей информационной картинке, в Крыму 
и крымчан нет, а есть лишь оккупанты, агрессоры 
и преступная власть, которая вкупе с российскими 
чиновниками мародерствует на полуострове. Тра-
гедия Украины заключается еще и в том, что у нас 
нет независимых СМИ. Все СМИ превратились из 
средств информации в средства политической про-
паганды. То есть все скопом и с жаром пропаган-
дировали евроинтеграцию, затем Майдан, шельмо-
вали оппонентов, теперь переключились на Россию, 
Крым, Юго-Восток.

– Но ведь и достоверная информация тоже по-
является?

– Появляется, но, что называется, в свинячий 
визг. Вот новоназначенный градоначальник столи-
цы депутат-майдановец Владимир Бондаренко рас-
сказывает, что захваченную мэрию на Крещатике-
майдановцы разграбили, что в ней функционировал 
цех по разливу “коктейлей Молотова” и даже цех 
по производству наркотиков! Вот, оказывается, чем 
занимались мирные митингующие! Кого наши кура-
торы из ЕС и США кормили пирожками на Майдане? 
Сегодня на Донбассе чуть ли не ежедневно гибнут, 
получают ранения люди, которых власть и СМИ на-
стойчиво именуют “российскими диверсантами”, 
“сепаратистами-провокаторами” и т.д. На повер-
ку оказывается, что один убитый – это водитель 
школьного автобуса Сергей Руденко, другой, по-
калеченный осколками гранаты – местный житель 
Сергей Шевченко и т.д. И ложь предназначена для 
того, чтобы пробудить в украинских военных и си-
ловиках жестокость, потому что ни один из них ни 
в Руденко, ни в Шевченко стрелять не будет, а вот 
в безымянных иностранных диверсантов-оккупан-
тов, стремящихся “захватить нашу землю”, стрелять 
начнет. Янукович боялся окропить руки в крови, а 
нынешняя власть даже подталкивает к этому. Хотя 
ведь кровь людская – не водица, и за нее всем при-
дется отвечать, в том числе и нынешней власти. 
Если она не умеет без кровопролития управлять го-
сударством, договариваться со своими гражданами, 
то пусть лучше убегает, как тот же Янукович. Нашей 
власти, нашим политикам, как бы ни было трудно, 
надо искать пути понимания и примирения и с Юго-
Востоком, и с Крымом, и с Россией, а не только упо-
вать на американский зонтик и всемерную амери-
канскую помощь.

– Многие считают, что украина стала залож-
ницей геополитической провокации СШа против 
россии. такие утверждения обоснованы?

– Это похоже на правду. Я слушал одного аме-
риканского политолога, так он говорил, что даже 
сенаторы США, не говоря о простых американцах, 
могут твердо назвать разве что два украинских го-
рода – Чернобыль и Киев. Это понятно: где Украина, 
а где – США. Да и товарооборот у нас с ними, по-
жалуй, меньший, чем с Молдовой. Тем не менее и 
руководители американских спецслужб, и первые 
лица государства напрямую задействованы в на-
шем кризисе и, безусловно, играют в нем первую 
скрипку. Ты можешь себе представить, чтобы в уре-
гулировании какого-нибудь политического кризиса 
в Мексике участвовали руководители спецслужб 
и даже лидеры Китая, России, Индии, Бразилии, 
свергали проамериканский режим, поддерживали 
и подкармливали антиамериканскую оппозицию, а 
на США накладывали санкции? Я еще осенью про-
шлого года писал, что Украина стремительно уходит 
под внешнее управление, выполняя все требования 
ЕС и США. Теперь это управление явлено в полной 
мере. Хотя Украина при всех президентах стреми-
лась быть независимой, думать о своих интересах, а 
не играть на своей сопилке в чужом оркестре.

– Есть точка зрения, что Киевская власть под-
контрольна боевикам «Правого сектора», банде-
ровцам-фашистам. Что это за люди? в биографии 
яроша и других их лидеров написано, что они на-
чинали политическую деятельность в руХе. ты сам 
являешься «почетным членом»руХа...

– Я никогда ни в одной партии не состоял, ни в 
членах, ни в руководстве. Больше двадцати лет на-
зад на одной из годовщин создания РУХа, где были 
все его гранды – последний президент УНР в из-
гнании Николай Плавьюк, режиссер Лесь Танюк и 
др. – лидер РУХа знаменитый Вячеслав Чорновил 
и его секретарь Дмитрий Панамарчук вручили мне 
значок с руховской символикой, объявив, что вот 
за журналистские материалы, борьбу за свободу и 
демократию удостаивают такого почетного член-
ства. Это, помню, была совершенно диссидентская 
тусовка: бедность, задрипанная кафешка где-то на 
площади Победы, холод, пили водку из пластиковых 
стаканчиков, закусывали пирожками с капустой, ку-
рили и много говорили. Сейчас уже все они покой-
ные, но вот такими они были, идейные основатели 
независимой украинской державы.

РУХ за перестройку поначалу не был национа-
листическим, он объединял всех, кто выступал за 
демократизацию и свободу. Его создателями были 
диссиденты-отсиденты, правозащитники, они не 
были террористами, терпеть не могли насилия, да 
и в лагеря попадали за статьи, стихи, выступления, 
распространение антисоветской или национали-
стической литературы. Махина тоталитаризма раз-
рушалась очень медленно, и они ценили борьбу с 
ней, свободное слово. Даже если человек пишет 
по-русски и никакого отношения к РУХу не имеет. 
Когда в 1991 году произошел путч, то оказалось, что 
все центральные украиноязычные издания, про-
пагандирующие нацию, мову, поддержали ГКЧП, и 
только одна крупнейшая русскоязычная газета «Не-
зависимость», в которой я работал, выступила про-
тив и призвала к борьбе с путчистами. Это было шо-
ком для РУХа, но Чорновил добился специального 
постановления Верховной Рады о признании наших 
заслуг, и даже деньги запрещенной КПУ решили 
передать нам.

– Передали?

– Нет. Кравчук перевел их своему другу Филаре-
ту. Этот «прием» в кафе проходил через год или два 
после победы Кравчука на выборах, где его основ-
ным соперником считался тот же Чорновил. Любо-
пытно, что журналисты лишь двух изданий, оба рус-
скоязычных, пришли на него, остальные испугались 
гнева Леонида Макаровича. Так что РУХ изначаль-
ный и те, кто ныне считает его своим истоком – две 
большие разницы. Сегодня уже нет ни РУХа, ни «Не-
зависимости», но вот несколько лет назад древние 
руховцы выпустили значок в честь 20-летия, нашли 
меня в парламенте и вручили, мол, помним старых 
друзей. Я уверен, что нынешняя бандеровщина, 
прославление эсэсовцев и их пособников никакого 
отношения ни к РУХу, ни к национальной культуре 
не имеют.

– Но на Майдане рядом стоят портреты и бан-
деры, и Чорновола...

– Ну и что? Там стоит и портрет Олеся Бердника, 
писателя, замечательного мыслителя-мистика, тоже 
прошедшего лагеря. Он ко мне очень дружески от-
носился, я с ним делал материалы. У меня есть по-
даренный им двухтомник Владимира Соловьева, с 
подписью, что это труды «нашего общего учителя». 
Я уверяю тебя, что никто на Майдане не только Со-
ловьева своим учителем не считает, но и не читал 
никогда. Хотя он по материнской линии родствен-
ник Григория Сковороды, первого нашего отече-
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ственного философа. Мне кажется, что кто-то хочет 
подверстать Майдан под какие-то высокие смыслы 
и цели, которых на нем не было. Это касается и Чор-
новола. Раз ему памятники стоят в Украине – значит 
он майдановец.

– он тоже не привечал бандеровцев?

– Я не знаю, какие у него были с ними отноше-
ния, когда он был председателем Львовского облсо-
вета, но в Киеве с боевиками у него были сложно-
сти. Они не только выгоняли его из офиса РУХа, но 
даже тапки его выбрасывали (у Черновола после 
12 лет лагерей были проблемы с ногами, и он на 
работе носил домашнюю обувь). Кроме того, есть 
его известное «Интервью из-за колючей прово-
локи», оно было издано в «Континенте»еще когда 
Чорновил сидел в лагере, а пару лет назад пере-
издано тем же «Континентом». В нем он говорит, 
что в лагере политических держали вместе с по-
лицаями, «шуцманами», карателями, пособниками 
фашистов, которые досиживали свои сроки. Это 
было сущее наказание для диссидентов, они про-
тестовали, требовали их разъединить. Черновил 
приводит любопытный факт: в то время Советский 
Союз поддерживал арабов в войне с израильтяна-
ми, и полицаи недоумевали, за что они сидят, ведь 
арабы делают тоже, что они – бьют жидов. У него 
есть там и такое замечание. Он пишет, что охрана 
ГУЛАГа видела в этих полицаях-карателях своих со-
братьев, они пользовались разными привилегиями: 
их кормили лучше, встречи с родными разрешали и 
т.д., сам же Чорновил и с сестрой не мог встретить-
ся. Надзиратели друг друга узнали, хотя находились 
по разные стороны решетки. Черновола воротило 
от этой полицейщины, охраны, надзирания, прове-
рок, контроля над людьми. А ты посмотри с каким 
вдохновением это делают майдановцы, тот же «пра-
вый сектор»! Они готовы охранять, надзирать, про-
верять, контролировать всех и вся. Что-то требовать 
с человека. А если надо – захватывать и опять же 
охранять. Может, действительно, это что-то врож-
денное?

– они до сих пор этим занимаются?

– Конечно. До абсурда доходит. Вот два дня 
назад идем с приятелем-киевлянином вечером по 
Крещатику. Людей очень мало. На Европейской их 
вообще не встретили. Разговариваем, спускаемся 
в переход. Из него два выхода, расстояние между 
ними метров десять. Поворачиваем в один, под-
нимаемся, он почему-то завален шинами. В одном 
месте они упали и можно легко переступить, что 

мы и сделали. Тут же вырастает парень камуфляже: 
почему вы вышли с этой стороны! Говорим: какая 
разница, все открыто, кругом ни души, и кто ты та-
кой, чтобы нам, местным, указывать, откуда нам вы-
ходить? Оказался из Ивано-Франковска. Вот сидит 
парень в чужом городе, на пустой площади, в пустом 
переходе, охраняет выход. Кафка!

– Но почему украинская интеллигенция, деяте-
ли культуры поддерживают Майдан?

– Мне тоже трудно их понять и трудно с ними 
спорить. Но Христос учит нас по их плодам узнать 
их. А плоды Майдана – это гибель безвинных лю-
дей, потеря Крыма, смута, противостояние, чрева-
тое новой кровью, экономическая разруха и соци-
альные бедствия из-за дороговизны жизни. Я им 
честно говорю, что я их не понимаю. Не понимаю 
их безответственности перед настоящим, будущим 
и перед прошлым. Вот мой однокурсник Юрий Сер-
геев представляет Украину в ООН, где шокировал 
Совбез докладом с апологетикой бандеровщины. Я 
думаю, а смог бы он этот доклад прочитать перед 
Александром Довженко, Андреем Малышко, Олесем 
Гончаром, Михайло Стельмахом, Ярославом Галаном 
и т.д. – перед всей национальной культурой про-
шлого века, которая была антифашисткой? Пола-
гаю, что он не смог бы не только доклад прочитать, 
но и глаза поднять. Если в нем, конечно, еще сохра-
нилось что-то от интеллигенции, совести народа.

– а что в этой ситуации, по-твоему , должна 
предпринять церковь?

– Я думаю, у Церкви, как у всех, кто пережива-
ет за свой народ и свою страну, главная забота – 
вернуть мир в сердца людей, не допустить нового 
кровопролития. Со всем остальным мы разберемся.

– Спасибо за беседу!

«закон ПРотиВ ДиСкРиМинаЦии В гРузии: 
ЦеРкоВь не СоглаСна». ПублИКацИя руССКой 
Службы бИ-бИ-СИ

Грузинские депутаты утвердили в третьем и по-
следнем чтении законопроект «Об искоренении 
всех форм дискриминации», который на стадии 
обсуждения стал объектом критики со стороны гру-
зинской православной церкви.

Представители церкви настаивали на изъятии 
из законопроекта терминов «сексуальная ориента-
ция» и «гендерная идентичность».

Согласно законопроекту, его целью является ис-
коренение всех форм дискриминации, чтобы все 
лица могли пользоваться равными правами, уста-
новленными законом, вне зависимости от этниче-
ской и социальной принадлежности, сексуальной 
ориентации, гендерной идентичности и других при-
знаков.

Антидискриминационный законопроект едино-
гласно поддержали 115 грузинских депутатов – как 
представители правящей партии, так и оппозиции.

«Я считаю, что парламент Грузии принятием 
этого законопроекта поддержал общечеловече-
ские ценности, равноправие людей в этой стране 
и уважение человеческого достоинства», – сказала 
журналистам депутат правящей партии «Грузинская 
мечта» Тамар Кордзаия.

В пояснительной записи к законопроекту ука-
зано, что принятие Грузией всеобъемлющего анти-
дискриминационного закона является одним из 
обязательств, предусмотренных в плане действий 
по либерализации визового режима с Евросоюзом.

Однако в последние дней в Тбилиси и перед зда-
нием парламента в Кутаиси представители духовен-
ства и часть верующих проводили акции протеста 
против принятия законопроекта.

церковь или парламент

Согласно законопроекту, народный защитник 
Грузии (так в этой стране называется должность 
омбудсмена) уполномочен изучать случаи дискри-
минации как по собственной инициативе, так и на 
основании поступления жалобы.

Он старается урегулировать вопрос между сто-
ронами, а если такая попытка безуспешна – направ-
ляет рекомендацию в административный орган. 
Если она не учтена, обмудсмен вправе передать 
дело в суд.

Грузинская православная церковь, которую счи-
тают одним из самых авторитетных институтов в 
стране, выступила с критикой законопроекта после 
принятия его в первом чтении.

Представители духовенства требовали отложить 
принятие документа.

«Просим правительство не допускать пропаган-
ды разврата!», «Защитите святость и нравствен-
ность семьи!»– с такими лозунгами представители 
духовенства вместе с верующими проводили акции, 
выступая против принятия антидискриминацион-
ного законодательства в предложенной форме.

Некоторые из собравшихся на акции у здания 
бывшего парламента в Тбилиси признавались, что 
не знают точного содержания законопроекта, но 
выражали уверенность, что принятие такого зако-
нопроекта станет «легализацией безнравственно-
сти и греха».

«Я не юрист, но я здесь, потому что я против того, 
чтобы было узаконена безнравственность», – объ-
яснила Би-би-си одна из участниц акции у здания 
бывшего парламента в Тбилиси Марина.

«Как может быть все допущено! Если я скажу, 
что наркомания и алкоголизм – это грех, что из-за 
этого меня надо наказывать? То же самое и в этом 
случае», – возмущается ещё один противник анти-
дискриминационного закона Эри Гулбани.

Спорные термины

После заявления патриархии правящая партия 
провела встречи с представителями духовенства. 
Законопроект претерпел некоторые изменения, од-
нако требования «сексуальная ориентация» и «ген-
дерная идентичность» в нем остались.

Накануне голосования в парламенте патриархия 
уточнила, что даже после изменений антидискри-
минационный законопроект остался неприемле-
мым для церкви.

Согласно позиции патриархии, возможности 
проанализировать новый вариант законопроекта 
у них не было, и измененная версия требует более 
серьезного изучения.

Против принятия законопроекта также выступи-
ли представители непарламентской оппозиции.

Между тем грузинские депутаты уверяли, что в 
содержании законопроекта нет ничего, что проти-
воречило бы христианским ценностям и морали, а 
термин «сексуальная ориентация» не нововведе-
ние и встречается в грузинском законодательстве 
ещё с 1997 года.

«В этом законе нет ничего против патриархии, 
православной церкви или в целом против тех фун-
даментальных ценностей, на которых основано 
православие, – заявила депутат МананаКобахидзе. 
– Наоборот, мы говорим, что этот закон против уни-
жения, против любого насилия и дискриминации».

Между Европой и россией

Комментируя законопроект, председатель пар-
ламента Давид Усупашвили отметил, что Грузия 
должна принимать решения, которые приняты в ци-
вилизованном мире, а не оставаться «с нецивилизо-
ванным миром вместе с Россией».
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«Вопрос стоит так: идем ли мы в Европу и при-
знаем, что мы не должны преследовать человека 
с палкой, не должны выгонять с работы, если мы 
не разделяем его взгляды и правила жизни, – или 
остаемся в России, где возможно выгнать из горо-
да людей, которые тебе не нравятся, не пустить в 
магазин тех людей, которые тебе не нравятся, и во-
обще пойти и захватить чужую территорию, если та 
территория тебе нравится», – заявил Усупашвили.

В поддержку принятия антидискриминацион-
ного закона выступили и депутаты находящегося в 
оппозиции Национального движения, которые, од-
нако, отмечали, что законопроект не обеспечивает 
достаточных механизмов для защиты от дискрими-
нации.

Ранее часть неправительственных и религиоз-
ных организаций заявили, что инициированный 
правительством законопроект не предусматривал 
эффективных механизмов для искоренения дис-
криминации и отличался от модели, над которой 
работал неправительственный сектор в сотрудни-
честве с министерством юстиции Грузии.

Но некоторые эксперты отмечают, что сам факт 
принятия антидискриминационного законопроекта 
в Грузии, где высок авторитет православной церкви, 
несмотря на все его недостатки, уже можно считать 
довольно смелым шагом со стороны парламента.

заяВление о тоМ, что «ВеликобРитания – 
хРиСтианСкая СтРана», ПоДВеРгли кРитике

Группа видных представителей интеллектуаль-
ных и научных кругов Соединенного Королевства 
выступила с обвинениями в адрес премьер-мини-
стра страны Дэвида Кэмерона в попытке расколоть 
британское общество. Поводом для критики послу-
жило утверждение политика о том, что «Великобри-
тания является христианской страной», – сообщает 
ИТАР-ТАСС.

Издание опубликовало открытое письмо, под 
которым в общей сложности подписались 55 чело-
век, включая писателей и лауреатов Нобелевской 
премии. В обращении говорится, что утверждения 
премьер-министра «ведут современное британ-
ское общество к расколу и сектантству». Речь идет 
о публикации в англиканской газете The Christian 
Times, в которой накануне Пасхи Кэмерон отметил, 
что «Великобритании не следует стесняться пропо-
ведовать слово Господне и быть христианской стра-
ной».

При этом британские интеллектуалы, относящие 
себя к иным верованиям или являющиеся атеиста-
ми, упрекнули главу правительства в том, что он не 
придерживается в общественной жизни нейтраль-
ной позиции в отношении религии.

«Премьер-министр имеет право быть верующим. 
Однако его характеристика Великобритании как 
“христианской страны” имеет негативные послед-
ствия для политики и общества в целом. Имеющие-
ся факты показывают, что нет оснований называть 
Великобританию христианской страной», – гово-
рится в письме.

Один из подписантов письма, правозащитник 
Питер Тэтчелл, заметил в интервью радиостанции 
BBC, что только 29% населения современной Вели-
кобритании считает себя «религиозным». При этом 
около 56% не являются приверженцами какой-ли-
бо конкретной религии. 

«Таким образом, христианская Англия ушла в 
прошлое, это следует признать и действовать соот-
ветствующим образом», – подчеркнул он.

«гонения на хРиСтиан». ПублИКацИя  
газЕты «МоСКовСКая Правда»

Обнародованы документы Международного хри-
стианского конгресса «Преследования христиан в 
современном мире». 

Это уже второй конгресс, посвященный поло-
жению христиан в современном мире. Первый на-
зывался «Христиане после “арабской весны”» и 
прошел в Лейпциге. Нынешний собрал более 500 
представителей духовенства, политиков и экспер-
тов из ФРГ, Австрии и Швейцарии. 

Его устроителями стали католический центр 
Christliches Gastezentrum Schonblick и евангеличе-
ское новостное агентство idea при сотрудничестве 
с 30 католическими и протестантскими благотвори-
тельными организациями. 

Главную тему озвучил один из ведущих поли-
тиков Германии, председатель фракции ХДС/ХСС 
в бундестаге ФолькерКаудер. Он подверг резкой 
критике отношение СМИ к теме гонений на христи-
ан: «Тот, кто защищает права гомосексуалистов, не 
имеет никаких проблем. Но если кто-то вступается 
за христиан, то должен бесконечно оправдываться 
перед общественностью. Но именно христиане яв-
ляются наиболее гонимой религиозной общиной в 
мире, – заявил он. – Мусульмане любят жаловаться 

на антиисламские настроения в европейском обще-
стве. Но при этом сами ограничивают права религи-
озных меньшинств в своих странах. Непримиримое 
отношение мусульман к конвертитам больнее всего 
сказывается на христианах. Но в XXI веке требова-
ние ислама о единстве нации и религии не выдер-
живает никакой критики». 

Тема свободы вероисповедания останется одной 
из главных в политике Германии. Так, уполномочен-
ный Федерального правительства по правам чело-
века впредь должен отчитываться о работе своего 
ведомства в этом направлении. 

Бывший глава Папского совета по содействию 
христианскому единству кардинал Вальтер Каспер 
назвал «скандальным» тот факт, что проявления 
антихристианского насилия, в том числе убийства 
христиан за веру, крайне редко находят отражение 
в СМИ. Примером тому является следующее: с три-
буны конгресса со ссылкой на последний доклад 
миссии ОБСЕ звучали цифры, свидетельствующие 
об эскалации насилия по отношению к христианам 
в Германии. Так, в 2012 году в ФРГ зарегистрирова-
но 414 нападений на христиан и христианские уч-
реждения. В их числе 18 жестоких актов насилия, 
14 фактов осквернения церквей и краж, 4 престу-
пления совершены на кладбищах. Фасады и стены 
многих церковных зданий осквернялись граффити 
и надписями оскорбительного содержания (так, в 
Дортмунде стены церкви были испещрены надпи-
сями мусульманских имен). Но что примечательно, 
полный текст этого доклада ОБСЕ в интернете так и 
не опубликован. 

Сегодня в Европе идет агрессивное наступление 
на христианские ценности, причем не только со сто-
роны мусульманских мигрантов. Само Европейское 
сообщество отказалось включить в свою Конститу-
цию упоминание о христианстве. И хотя в январе 

2011 года депутаты Европарламента большинством 
голосов приняли резолюцию «О положении христи-
ан в свете защиты свободы религии», общего от-
ношения к данной проблеме это не изменило. Так, 
например, во время Рождества во многих странах 
ЕС запрещено публично выставлять христианские 
символы – даже такие, как рождественская елка, да 
и само Рождество в той же Великобритании теперь 
политкорректно именуется «зимним праздником». 
Европейские государства в лице своих руководи-
телей и парламентов отказываются от основопо-
лагающих христианских, общечеловеческих цен-
ностей. Как иначе расценить те решения, которые 
были приняты во Франции и Великобритании отно-
сительно однополых браков, задавались риториче-
ским вопросом участники дискуссии. 

Мало того, в странах ЕС христиане, пытающиеся 
защищать свои ценности, подвергаются преследо-
ванию, причем по закону. Им запрещают открыто 
носить кресты (пример, облетевшее в дни конгрес-
са европейские СМИ сообщение об увольнении ве-
дущей норвежского ТВ за появление в телеэфире с 
нательным крестиком, что возмутило телезрителей-
мусульман). Их сажают в тюрьмы (так, несколько 
лет назад уголовный закон Швеции был дополнен 
нормой, устанавливающей ответственность за не-
уважение к меньшинствам.По этой статье на месяц 
тюремного заключения был осужден пастор из го-
рода Боргхольма, чье преступление заключалось в 
проповедовании библейского учения о сексуаль-
ной аморальности). 

Вывод, который органично следовал из всего 
сказанного на конгрессе, очевиден, хотя и не был 
озвучен: если такие тенденции развития европей-
ской политики станут преобладающими, то в бли-
жайшие годы мы окажемся свидетелями еще боль-
шего усиления гонений на христиан в Европе.
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